

## MATRIZ PARA DEFINIR EL ESTADO DE DEGRADACIÓN EN LA EXPLOTACIÓN Y REPRODUCCIÓN CAMPESINA

**Alvaro Carevic Rivera**

**Doctor © en Agroecología y Desarrollo Rural**

Son varios los factores que influyen en la reproducción campesina, sin embargo el esquema mas abajo señalado, tiene por función ordenar estos factores como una manera de entender este proceso de reproducción campesina.

Este Esquema cuenta con cuatro fases:

<b>Primera Fase</b>	<b>Segunda Fase</b>	<b>Tercera fase</b>	<b>Cuarta Fase</b>
<b>APROPIACION</b>	<b>PRODUCCION Y CIRCULACION</b>	<b>INFORMACION Y CONSUMO</b>	<b>REPRODUCCION</b>
Elementos de la fase	Elementos de la fase	Elementos de la fase	Elementos de la fase
Manejo del capital natural en base a la complementariedad de los recursos naturales	Adquisición de inputs Conocimiento del circuito comercial del producto	Instrumentos de apoyo del estado	Relación con la comunidad campesina
Trabajo familiar	Conocimiento campesino	Sistema de organización campesina	Relación con la sociedad mayor Ingresos
Empoderamiento del recurso	Acceso a recursos financieros	Capacidad de negociación	Aptitud agraria

	Agentes que intervienen en la circulación		
--	---	--	--

Cada una de las fases de este esquema están interactuando, lo que genera el circuito completo de reproducción. En cada fase existen elementos que constituyen los factores mediante los cuales la fase pasa a tener un aspecto positivo o negativo en su posterior reproducción, por lo tanto en la medida que esos elementos no se cumplen van provocando un proceso de pérdida de la reproducción campesina

La primera fase denominada "Fase de Apropiación" esta dada por un interesante proceso del manejo del capital natural. Se trata de hacer un análisis de cómo una comunidad puede manejar productivamente dos a tres ecosistemas tanto agrícolas como pecuarios, en base a un trabajo familiar de complementariedad, no pensando solo en una seguridad alimentaria, sino mas bien en tener una diversidad de productos para la fase 3 del esquema es decir para el consumo de la población regional. Por lo tanto, estamos ante familias que se mueven por ejemplo de un piso ecológico a otro, no para subsistir sino para acceder con una producción variada a los mercados regionales. Todo este sistema de apropiación de los recursos se realiza en base al trabajo familiar .

El empoderamiento se refiere a la capacidad de decisión tanto grupal como individual acerca de las políticas o acciones que se dictaminan con relación al uso de los recursos naturales. Por lo tanto, vegas de pastoreo, praderas naturales, cuencas hidrográficas, etc, están a expensas de que organizaciones como las mineras por ejemplo, entren en conflicto con las comunidades campesinas en el uso de estos recursos.

La segunda fase denominada "Fase de producción y circulación" se destaca por la adquisición de inputs para la producción. Lo mismo sucede con el uso de fertilizantes como la raspa o la urea. Otro elemento que agrega debilidad o fuerza a esta fase se refiere al acceso que el campesino tiene a los recursos financieros. El acceso

prácticamente puede existir o no y va a depender de la carencia de información al respecto y aquellos que la tienen no pueden acceder por falta de formalidad legal de su actividad productiva, lo que no les permite solicitar el capital económico=financiero necesario para su actividad agrícola.

El conocimiento campesino trata la manera como las comunidades son capaces de enfrentar los problemas productivos ya sean agrícolas o pecuarios.

La circulación trata sobre el conocimiento del circuito comercial que posee una comunidad con relación a sus productos en el mercado y su conveniente juego en los precios. Además se deben comprender cual o cuales son los agentes que intervienen en la circulación de los productos.

La tercera fase llamada "fase de información y consumo" trata de conocer la cantidad y el tipo de instrumentos de apoyo que el estado otorga a la pequeña agricultura. Por otro lado la capacidad o incapacidad de organizarse de una comunidad campesina, posibilita e imposibilita las capacidades de negociación para sus productos en los mercados de destino.

La última fase que es la de reproducción se caracteriza por tener al interior de la comunidad campesina una excesiva competencia y una falta de unión y cohesión de la actividad productiva agrícola. Esta situación provoca desmotivación y desincentivo por la actividad, perjudicando sobre todo a aquellos que carecen de una relación efectiva con la sociedad mayor.

La calidad de vida debe entenderse como un concepto integrador que satisface un conjunto amplio de necesidades para el bienestar individual y social. Estas necesidades no solo son materiales sino también psicológicos, sociales y sobre todo éticas. El mirarse y valorarse como persona y/o grupo provoca una trascendencia que permite desarrollar una actividad productora en un determinado ámbito socio-económico. Este último punto es justamente el factor que provoca la no reproducción del sistema campesino, por cuanto las inseguridades a las que está expuesto le genera una tremenda desigualdad en la satisfacción de sus necesidades que va transmitiéndose entre las generaciones. La falta de oportunidades y la inseguridad provoca inevitablemente que parte de estos

campesinos desaparezcan y no puedan reproducirse en el tiempo. Oportunidades en el acceso a nuevas tierras, capital de inversión y operación y apoyo a sus propias tecnologías y organización, son importantes para facilitar la reproducción campesina.

Otro elemento de esta fase de reproducción, es la aptitud agraria del campesino aymara. Se entiende por aptitud agraria la cualidad y capacidad para desempeñar el trabajo agrícola y la habilidad para adquirir y transmitir el conocimiento.

Todas las fases antes descritas poseen un análisis de los parámetros involucrados, mediante técnicas cualitativas y especialmente en entrevistas y trabajos grupales. Este análisis puede triangularse con un análisis cuantitativo mediante encuesta cerrada que posee ponderación para cada parámetro especificado en las distintas fases de 1-5 y 10, utilizando este numeral en el sentido de colocar el 5 como un umbral posible de reproducción campesina sustentable y bajo esta ponderación como índice no sustentable de reproducción campesina.